
 

ATA DA TRECENTÉSIMA VIGÉSIMA REUNIÃO ORDINÁRIA DA CONGREGAÇÃO DA 1 

FACULDADE DE EDUCAÇÃO DA UNIVERSIDADE ESTADUAL DE CAMPINAS. Aos 2 

vinte e oito dias do mês de fevereiro de dois mil e dezoito, às nove horas, reuniu-se a 3 

Congregação da Faculdade de Educação, na sala 3 do bloco “E”, Térreo, do Prédio 4 

Principal, sob a presidência da Diretora da Faculdade de Educação, Professora Doutora 5 

Dirce Djanira Pacheco e Zan, e com a presença dos seguintes conselheiros: CHEFES DE 6 

DEPARTAMENTO: Professores Doutores: Antonio Carlos Dias Júnior (DECISE); Carlos 7 

Eduardo Albuquerque de Miranda (DELART); Evaldo Piolli (DEPASE); Lilian Cristine 8 

Ribeiro Nascimento (DEPE); Renê José Trentin Silveira (DEFHE). COORDENADORES: 9 

Professores Doutores: Alexandro Henrique Paixão (Graduação – Pedagogia); Mara Regina 10 

Martins Jacomeli (Pós-Graduação). REPRESENTANTES DOCENTES: MS-6: José 11 

Roberto Montes Heloani. MS-5: Ana Lúcia Guedes Pinto. MS-3: Nima Imaculada Spigolon. 12 

BANCADA GERAL: Antônio Carlos Rodrigues de Amorim, Lalo Watanabe Minto, Lavínia 13 

Lopes Salomão Magiolino e Jorge Megid Neto. REPRESENTANTES DISCENTES: Jéssica 14 

Emanuelle da Silva, Hosana Almeida da Silva, Andrey da Silva Mori, Gabriel Maciel Araújo 15 

e Isabel Brustolin. REPRESENTANTES TÉCNICO-ADMINISTRATIVOS: Luciane 16 

Aparecida Grandin, Duini Magalhães Redondo e Jórgias Alves Ferreira. Como convidadas 17 

compareceram: Maria Inês Freitas Petrucci dos Santos Rosa, vice-presidente da Comissão 18 

Permanente de Formação de Professores (CPFP) e a servidora Luciana Rodrigues, ATU 19 

da Unidade. A Professora Dirce Zan deu início à 320ª reunião da Congregação da 20 

Faculdade de Educação, cumprimentando os senhores conselheiros. Aproveitou para dar 21 

as boas vindas aos novos coordenadores do Curso de Pedagogia: Alexandro Paixão e 22 

Cláudia Ometto, bem como à bancada discente. Em seguida apresentou as AUSÊNCIAS 23 

JUSTIFICADAS:  Débora Mazza, Diretora Associada da FE, em virtude de estar em férias, 24 

Guilherme do Val Toledo Prado, chefe do DEPRAC, sendo substituído pela vice-chefe 25 

Mara Regina Lemes de Sordi; Wencesláo Machado, representante da Bancada Geral 26 

sendo substituído pelo conselheiro Jorge Megid Neto. A seguir, a Professora Dirce Zan 27 

deu entrada na pauta da reunião. I) EXPEDIENTE.  01. Apreciação da Ata da 319ª Reunião 28 

Ordinária de 13/12/2017. A Professora Dirce Zan submeteu a ata para aprovação, a qual 29 

foi aprovada com 4 abstenções. Em seguida a Professora Dirce Zan passou a palavra 30 

para a Profa. Sandra Leite que faria: 02. Apresentação sobre o Comitê de Ética. A 31 

Professora Sandra Fernandes Leite agradeceu o convite feito pela Direção para falar 32 

sobre o Comitê de Ética de Pesquisa em Ciências Humanas. Informou que foi destinada 33 

pela FE uma sala no 2º piso do Bloco C, e que havia um funcionário que veio emprestado 34 

do COTUCA, através da Reitoria para trabalhar junto ao Comitê. Salientou que o comitê 35 

estava atuando separado das Ciências Médicas desde novembro/2017, porém sem local 36 

definido. Todavia agora a FE estava abrigando o comitê, entretanto isto ainda não estava 37 

formalizado junto ao CONEP. Informou que no último semestre foram submetidos 119 38 



 

projetos. Destacou que a FE era a Unidade com maior número de protocolos de pesquisa, 1 

seguida pelo IFCH. Salientou que estaria à disposição para dirimir as dúvidas que 2 

pudessem surgir. A Professora Lilian Nascimento cumprimentou a Profa. Sandra Leite 3 

por estar na Coordenação do Comitê e pela conquista de se ter um comitê de humanas. A 4 

Professora Dirce Zan agradeceu à Profa. Sandra Leite a apresentação realizada e 5 

ressaltou que a servidora Thaís da Secretaria de Pesquisa estaria envolvida com as 6 

atividades do Comitê. 03. Informes senhores conselheiros. A Professora Mara Jacomeli 7 

deu as boas vindas aos novos membros da Congregação e passou os informes do PPGE: 8 

A) finalização do projeto de internacionalização da Capes. Agradeceu aos coordenadores 9 

das linhas de pesquisa que auxiliaram na elaboração do projeto. B) Solicitou que os 10 

docentes repassassem a informação da necessidade de atualização do Lattes, uma vez 11 

que estavam no processo de recolhimento das informações do 1º quadriênio e o prazo 12 

seria abril/2018. C) A partir do mês de março a CPG seria constituída pelos coordenadores 13 

das linhas de pesquisa. D) No dia seguinte à congregação seria a aula inaugural do 14 

Mestrado Profissional, proferida pela Profa. Maria Teresa Egler Mantoan. Fez um 15 

agradecimento especial à Profa. Mara de Sordi e à Profa. Nima Spigolon, por terem estado 16 

à frente do processo seletivo do Mestrado Profissional em Educação Escolar. A 17 

Professora Dirce Zan reitera os agradecimentos feitos pela Profa. Mara, bem como o 18 

convite para a aula inaugural. O Professor Alexandro Paixão agradeceu as boas vindas 19 

e a confiança depositada nele. Aproveitou para fazer o convite para a aula inaugural da 20 

Graduação que aconteceria no dia 10/04 às 19 horas no Salão Nobre da FE, a ser proferida 21 

pela Profa. Maria Vitória Benevides, cujo tema seria: “Educação e Direitos Humanos”. 22 

Justificou a data da aula estar já distante do início do semestre, em virtude de dificuldade 23 

de agenda. Agradeceu o apoio dos departamentos para a discussão sobre o adendo às 24 

disciplinas práticas no currículo por conta da Deliberação do CEE. Ressaltou que o tema 25 

foi bastante discutido na CG tendo em vista os ofícios dos departamentos. Salientou que o 26 

debate estava instalado na FE desde junho/2017 a respeito do sentido das práticas. O 27 

parecer da CPFP recebido pelo curso de pedagogia, frente às adequações solicitadas, era 28 

bem favorável. O Professor Renê Trentin solicitou esclarecimentos sobre as salas dos 29 

colaboradores, sobre o andamento dos concursos e promoções por mérito, sobre o Curso 30 

Livre – Golpe 2016, proposto na rede docente. Gostaria que a proposta fosse analisada 31 

naquela reunião. Gostaria também de ter informes sobre a Calourada. O Professor Evaldo 32 

Piolli solicitou informações sobre os espaços para os grupos de pesquisa e sobre as salas 33 

docentes. A Professora Dirce Zan passou a palavra para a bancada discente poder dar 34 

os informes sobre a Calourada. A acadêmica Jéssica E. da Silva esclareceu que a 35 

Calourada havia sido divulgada no Facebook. Salientou que os calouros estavam 36 

participando bastante das atividades. Aproveitou para agradecer aos professores pela 37 

liberação dos alunos das aulas. Informou que no dia anterior foram conhecer a moradia e 38 



 

que naquele dia iriam visitar a DEdIC e que também fariam uma caça ao tesouro para 1 

conhecer a FE. A seguir a Professora Dirce Zan passou às respostas aos 2 

questionamentos efetuados pelos senhores conselheiros: A)  As salas dos professores 3 

colaboradores passariam a funcionar no Bloco C – 2º andar, onde eram as salas das 4 

chefias/secretarias dos departamentos e que estavam em fase final para disponibilização 5 

de uso a partir da 2ª semana de março. B) Não havia novidades quanto à adequação das 6 

salas do Anexo III para os grupos de pesquisa. C) Fez uma visita para a Profa. Maria 7 

Helena Bagnato que sinalizou a possibilidade de desocupação da sala do PRAESA, uma 8 

vez que era a única docente no grupo, dessa forma seria possível alocar um dos grupos 9 

que se encontra sem sala ou em espaço improvisado, seguindo o levantamento feito em 10 

2015 D) Disse das dificuldades da FE, com espaço físico, em virtude das fortes chuvas do 11 

início de ano.  A sala ED04 está sem condições de uso, devido às fortes chuvas. Solicitou 12 

a compreensão da comunidade até que fossem resolvidos os problemas. E) Quanto aos 13 

novos concursos ou promoções por mérito, informou que no dia 05/03 haveria uma reunião 14 

entre a Direção e as chefias de departamento onde ela apresentaria a minuta de 15 

deliberação CAD que prevê para 2018 o envio às Unidades do valor equivalente ao salário 16 

de um Professor MS-3.1, que gira em torno de R$ 10.000,00 mensais, e que cada Unidade 17 

iria definir onde o recurso seria utilizado: se para uma nova contratação ou para promoções 18 

por mérito. F) Quanto ao Curso Livre do Golpe 2016, sugeriu incluir na pauta para debate. 19 

A Professora Maria Inês Freitas Petrucci informou sobre o GT da CPFP para a 20 

elaboração dos pareceres sobre os cursos de licenciatura. Salientou que, considerando o 21 

volume de documentos abarcados, tinha sido possível identificar um rico material sobre as 22 

concepções de formação de professores que vigoram na Unicamp. Destacou que as 23 

Comissões de Graduação estavam tendo um papel muito importante nesse processo. O 24 

acadêmico Gabriel Maciel Araújo informou que no último processo de seleção de bolsas 25 

do SAE houve 257 bolsas indeferidas. Frisou que alguns conseguiram deferimentos e 26 

outros não. O Professor Alexandro Paixão ressaltou que dos 257 pedidos indeferidos, 27 

134 já foram atendidos. A Professora Nima Spigolon informou que desde 2015, ela e a 28 

Profa. Débora Mazza vinham realizando seminários sobre os golpes e os períodos de 29 

ditaduras ao longo da história brasileira. 04. Informes Direção. A) No dia seguinte, às 14 30 

horas haveria a Conferência da CONAPE (Conferência Nacional Popular de Educação) – 31 

lançamento do VI Seminário de Educação Brasileira (CEDES) no Salão Nobre da FE. B) 32 

No dia 08 de março haveria uma programação especial em comemoração ao Dia 33 

Internacional da Mulher, com atividades envolvendo a temática da mulher, com a exibição 34 

de filmes e duas mesas redondas.  O Professor Carlos Miranda aproveitou para informar 35 

que estava acontecendo a exibição de filmes no hall da Biblioteca da FE cuja temática era: 36 

“Educação e direitos humanos”. Em seguida, a Professora Dirce Zan deu sequência à 37 

reunião, entrando na II) ORDEM DO DIA: A. PARA HOMOLOGAÇÃO: A Professora 38 



 

Dirce Zan perguntou se havia algum destaque para os itens apresentados. Em não 1 

havendo destaque, os itens a seguir foram submetidos para votação e aprovados por 2 

unanimidade. 01. Recondução dos Representantes da FE na CIDD – Câmara Interna de 3 

Desenvolvimento de Docentes para o biênio 2018/2019: Prof. Dr. Luis Enrique Aguilar – 4 

membro titular e Profa. Dra. Nora Rut Krawczyk – membro suplente. Todos os 5 

departamentos manifestaram-se favoráveis à recondução. Of. FE 001/2018. Aprovado “ad 6 

referendum” da Congregação. 02. Reoferecimento e Reformulação do Curso de 7 

Especialização EDU-0180 “Educação de Crianças e Pedagogia da Infância”. Of. Coord. 8 

Ext. 01/2017. Aprovado “ad referendum” da Congregação. 03. Solicitação da Profa. Dra. 9 

Ana Lúcia Guedes Pinto – DEPRAC, de exercício de atividades simultâneas, junto à CODE, 10 

ONG que está implementando projeto financiado pelo Governo do Canadá, no mês de 11 

janeiro/2018. Aprovado “ad referendum” da Congregação. A seguir, passou para os itens 12 

PARA DELIBERAÇÃO: A Professora Dirce Zan perguntou se havia algum destaque a 13 

ser feito pelos senhores conselheiros, além do item já destacado pela Direção. Em não 14 

havendo, a Professora Dirce Zan perguntou se havia alguma inclusão a ser feita em 15 

pauta, além da sugestão de inclusão por parte da Direção do Oferecimento do Curso Livre 16 

“O Golpe de 2016 e a Educação no Brasil”. A Professora Dirce Zan perguntou aos 17 

conselheiros se estavam de acordo com a inclusão do item acima, para o que os senhores 18 

conselheiros foram favoráveis. A Professora Dirce Zan informou que o item seria o de 19 

número 23. O Professor Antonio Carlos Dias Júnior solicitou inclusão do Relatório do 20 

Estágio Probatório do Prof. Luciano Pereira.  A Professora Dirce Zan perguntou aos 21 

conselheiros se estavam de acordo com a inclusão do item acima, para o que os senhores 22 

conselheiros foram favoráveis. A Professora Dirce Zan informou que o item seria o de 23 

número 24. A servidora Luciane Ap. Grandin solicitou a inclusão do item sobre solicitação 24 

de esclarecimentos à Reitoria quanto ao repasse de 3,5% aos salários acima do teto, tendo 25 

como fundamento o reajuste do salário do governador do estado. A Professora Dirce Zan 26 

perguntou aos conselheiros se estavam de acordo com a inclusão do item acima, para o 27 

que os senhores conselheiros foram favoráveis. A Professora Dirce Zan informou que o 28 

item seria o de número 25. A seguir, a Professora Dirce Zan submeteu os itens que não 29 

foram destacados e, colocados em votação, foram aprovados por unanimidade. b. 30 

DEPARTAMENTOS. 02. Solicitação da Profa. Dra. Ana Maria Falcão de Aragão – DEPE, 31 

de exercício de atividades simultâneas, junto à Secretaria Municipal de Educação de Poços 32 

de Caldas – MG, com datas a definir. 03. Solicitação do Prof. Dr. Renê José Trentin Silveira 33 

– DEFHE, de exercício de atividades simultâneas, junto à Fundação Carlos Alberto 34 

Vanzolini, no período de março a dezembro/2018. 04. Solicitação de suspensão do 35 

afastamento da Profa. Dra. Ana Elisa Spaolonzi Queiroz Assis – DEPASE no período de 36 

25 a 31/03, do Pós-Doc na UFOPA para poder participar de evento na Cidade do México. 37 

c. ESTÁGIO PROBATÓRIO – Resolução GR 034/2014. 05. Parecer da Comissão sobre 38 



 

o Relatório do Estágio Probatório – Profa. Dra. Ana Lúcia Horta Nogueira – DEPE. 06. 1 

Parecer da Comissão sobre o Estágio Probatório da Profa. Dra. Alessandra Aparecida 2 

Viveiro – DEPRAC. 07. Parecer da Comissão sobre o Estágio Probatório da Profa. Dra. 3 

Luciane Muniz Ribeiro Barbosa – DEPASE. d. COORDENAÇÃO DE EXTENSÃO. 08. 4 

Proposta de oferecimento do Curso de Difusão Científica-S EDU-0254 – “Cotidiano escolar, 5 

formação e trabalho pedagógico”. Carga horária: 30 horas. Responsável: Profa. Dra. 6 

Adriana Varani. Parecer CEFE nº 02/2018. 09. Relatório Final do Convênio 5100 entre a 7 

Unicamp e Prefeitura Municipal de Paulínia – “A convivência ética na escola”. Executora: 8 

Profa. Dra. Telma Pileggi Vinha. Oficio DEPE 12/2018. Parecer CEFE nº 05/2018. 10. 9 

Relatório Final do Convênio 5105 entre a Unicamp e Prefeitura Municipal de Campinas – 10 

“Convivência ética na escola”. Executora: Profa. Dra. Telma Pileggi Vinha. Ofício DEPE 11 

06/2018. Parecer CEFE nº 04/2018. e. PROGRAMA DE PROFESSOR COLABORADOR– 12 

Deliberação CONSU-A-006/2006 e A-006/2008. 11. Prorrogação Prof. Dr. Dermeval 13 

Saviani, como Professor Colaborador. Of. DEFHE nº 08/2018. 12. Prorrogação Profa. Dra. 14 

Luci Banks Leite, como Professor Colaborador.  Of. DEPE nº 02/2018. 13. Prorrogação 15 

Profa. Dra. Maria Teresa Eglér Mantoan, como Professor Colaborador. Of. DEPRAC nº 16 

03/2018. f. CREDENCIAMENTO JUNTO AO PROGRAMA DE PÓS-GRADUAÇÃO EM 17 

EDUCAÇÃO. 14. Prof. Dr. Dermeval Saviani – renovação do credenciamento como 18 

Professor Permanente. Informação CPG nº 08/2018. 15. Profa. Dra. Luci Banks Leite – 19 

renovação do credenciamento como Professora Colaboradora. Informação CPG nº 20 

08/2018. 16. Profa. Dra. Maria Teresa Eglér Mantoan – renovação do credenciamento 21 

como Professora Permanente. Informação CPG nº 08/2018. 17. Prof. Dr. Edivaldo Góis 22 

Junior credenciamento como Professor Permanente para ministrar disciplinas e orientar no 23 

Mestrado e Doutorado. Informação CPG nº 09/2018. 18. Profa. Dra. Ana Margarida Vieira 24 

da Veiga credenciamento como Professor Visitante para ministrar a disciplina FE 196 – 25 

Seminário Concentrado I: “Promoção de competências de autorregulação na escrita e na 26 

leitura: desafios para a investigação e a prática psicopedagógica”, em junho de 2018 27 

Informação CPG nº 15/2018. g. PROGRAMA DE PESQUISADOR DE PÓS-28 

DOUTORADO. 19. Profa. Dra. Myrtes Dias da Cunha. Ingresso no Programa sob a 29 

supervisão do Prof. Dr. Sérgio Antonio da Silva Leite. Período:  30/03/2018 a 23/02/2019. 30 

Informação CPG/FE nº 03/2018. 20. Profa. Dra. Regiane Helena Bertagna. Ingresso no 31 

Programa (CAPES/PNPD) sob a supervisão da Profa. Dra. Mara Regina Lemes de Sordi. 32 

Período:  11/12/2017 a 05/12/2018. Informação CPG/FE nº 03/2018. 21. Prof. Dr. Halferd 33 

Carlos Ribeiro Junior. Relatório Final do Pós-Doutorado. Supervisão da Profa. Dra. Maria 34 

do Carmo Martins. Informação CPG/FE nº 04/2018. 22. RECONHECIMENTO DE 35 

DIPLOMA. Kilma Gouveia de Melo. Processo: 19.553/2017. Mestrado em Educação. Título 36 

do Trabalho “ O processo de ensino-aprendizagem da criança com autismo, na sala do 37 

ensino regular: das concepções às práticas das suas professoras e profissionais de apoio”. 38 



 

Ano de conclusão: 2014. Local: Universidade Lusófona de Humanidades e Tecnologias, 1 

Lisboa. Parecer favorável da comissão de especialistas. Informação CPG nº 10/2018.  A 2 

seguir, a Professora Dirce Zan passou à apreciação dos itens destacados. A Professora 3 

Dirce Zan informou que o item a seguir havia sido destacado pela Direção: 01. Conselho 4 

de Orientação do FAEPEX – substituição da Profa. Maria do Carmo Martins no ano de 5 

2018. DECISE – Profa. Nora Rut Krawczyk; DEPE – Profa. Débora Mazza; DEPRAC – não 6 

indicou; DEPASE – não indicou; DELART – não indicou; DEFHE – não indicou. A 7 

Professora Dirce Zan ressaltou que a Profa. Maria do Carmo solicitou sua substituição 8 

em virtude de seu afastamento da Unicamp para realização de Pós-Doutorado. Frisou 9 

ainda a importância dessa representação. Diversas observações foram feitas no sentido 10 

desse representante atuar de forma propositiva, tendo em vista diversas mudanças nas 11 

normas de liberação de recursos, bem como nos cortes de recursos junto ao FAEPEX. A 12 

Professora Lilian Nascimento informou que o DEPE não consultou a Profa. Débora 13 

Mazza quanto ao interesse em ocupar o assento. O Professor Antonio Carlos Dias 14 

informou que a Profa. Nora demonstrou interesse em ocupar o assento. Considerando que 15 

haviam 2 nomes indicados e que a Profa. Débora Mazza não fora consultada 16 

anteriormente, a secretaria da Congregação fez contato com a docente no momento da 17 

reunião, para poder dar andamento à votação. Após consulta, a referida docente declinou 18 

da indicação. Sendo assim, a Professora Dirce Zan submeteu o nome da Profa. Nora Rut 19 

Krawczyk para substituir a Profa. Maria do Carmo Martins junto ao Conselho de Orientação 20 

do FAEPEX no ano de 2018, o qual foi aprovado com 4 abstenções. A seguir, a Professora 21 

Dirce Zan apresentou o item incluído pela Direção: 23. Oferecimento do Curso Livre “O 22 

Golpe de 2016 e a Educação no Brasil”. A Professora Dirce Zan salientou que a proposta 23 

de oferecimento do curso se originou entre docentes que lançaram na lista a temática e 24 

que a proposta tinha o apoio da Direção que daria todo o suporte necessário para 25 

realização do mesmo. Após as intervenções dos senhores conselheiros, no sentido do 26 

objetivo do curso, seu significado, observou-se que seria importante que a FE não apenas 27 

marcasse posição, mas que fizesse disso um movimento político. Sendo assim, a 28 

Professora Dirce Zan submeteu o item 23 para votação, o qual foi aprovado com 1 29 

abstenção. A Professora Dirce Zan passou a palavra ao Prof. Antonio Carlos Dias que 30 

pedira inclusão do item 24. Estágio Probatório Luciano Pereira. O Professor Antonio 31 

Carlos Dias informou que o departamento acabou não enviando para inclusão na pauta, 32 

mas que a CEAD formada por ele, Prof. Sérgio Amaral e Profa. Débora Mazza havia 33 

realizado a avaliação e que estava tudo em ordem. Após os esclarecimentos, a Professora 34 

Dirce Zan submeteu o item 24 para votação o qual foi aprovado por unanimidade. Em 35 

seguida a Professora Dirce Zan passou a palavra para a servidora Luciane Grandin que 36 

pedira inclusão do item 25. Pedido de esclarecimento quanto ao repasse de 3,5% aos 37 

salários acima do teto. A servidora Luciane Grandin propôs uma manifestação da 38 



 

Congregação a ser enviada para a reitoria sobre o repasse de 3,5% aos salários acima do 1 

teto. Diversos conselheiros manifestaram-se diante da proposta da servidora, observando 2 

o sucateamento da universidade, as perdas em termos salariais, os ataques ao 3 

funcionalismo público. A Professora Dirce Zan agradeceu a servidora Luciane por trazer 4 

a questão para discussão, pois estamos vivendo um desmonte das carreiras do 5 

funcionalismo público. Mencionou que um exemplo disso eram os docentes pedindo 6 

mudança de regime de trabalho de RDIDP para RTC ou RTP. Aproveitou para informar a 7 

solicitação de desligamento do servidor Leandro Roberto da Videoconferência, fato 8 

causado por encontrar no mercado de trabalho uma proposta mais atrativa do que a 9 

carreira da Unicamp. Após ouvir as ponderações dos senhores conselheiros, a servidora 10 

Luciane Grandin sugeriu que fosse feito um questionamento à Reitoria quanto ao impacto 11 

no orçamento da Universidade do repasse de 3,5% aos salários acima do teto. Sendo 12 

assim, a Professora Dirce Zan submeteu o item 25 para votação o qual foi aprovado com 13 

2 votos contrários e 1 abstenção. Nada mais havendo a tratar, eu, Raquel Pigatto Vale 14 

Menezes, secretária da Direção da Faculdade de Educação, redigi e digitei a presente ata 15 

que assino e submeto à apreciação dos senhores conselheiros. O arquivo em áudio na 16 

íntegra da reunião encontra-se no site da FE que poderá ser acessado através de senha 17 

pessoal. Cidade Universitária “Zeferino Vaz”, 22 de março de dois mil e dezoito.  18 


